

LA EDUCACIÓN AMBIENTAL COMO ESTRATEGIA PARA LA GESTIÓN DE RESIDUOS SÓLIDOS CON ENFOQUE DE GÉNERO

Yenny Elizabeth Gutiérrez López

Universidad de Los Llanos
Colombia

El crecimiento poblacional a nivel mundial es considerado una de las mayores causantes de problemáticas ambientales, sumado al desplazamiento de las personas de las zonas rurales a los centros urbanos. Esto trae consigo el incremento en la generación de residuos sólidos y su inadecuado manejo, causando impactos negativos como la contaminación del agua, del aire y del suelo, lo cual aumenta el cambio climático. Igualmente, son causantes de conflictos ambientales que generan cambios en el paisaje y efectos negativos para la salud humana.

En el municipio de San Martín de los Llanos en el Departamento del Meta, Colombia, se implementó una estrategia de educación ambiental para la gestión de los residuos sólidos domiciliarios. Para tal fin, el grupo focal fueron las mujeres cabeza de hogar como actores principales en la gestión, aprovechamiento y transformación de los residuos sólidos, teniendo en cuenta que ellas son las administradoras de sus hogares y de los recursos de su entorno; además, el rol activo de las mujeres desde sus hogares puede incidir en la solución de dichas problemáticas e influir en el desarrollo local.

En relación a lo anterior, se consolidó un grupo de 15 mujeres, con las cuales se llevaron a cabo capacitaciones en temas ambientales y de desarrollo sostenible, identificando los materiales con potencial de aprovechamiento como papel, cartón, plástico y botellas *pet*, con los cuales se realizaron productos artesanales como portavinos, bolsos de plástico, cestas de basura, alcancías entre otros, que posteriormente fueron comercializados en una feria artesanal realizada en el municipio.

Finalmente y entre los resultados obtenidos, se destaca la participación de las mujeres en el desarrollo de actividades de educación ambiental que permitió el fortalecimiento del contexto cultural y contribuyó al desarrollo sostenible de sus comunidades, debido al gran aporte que pueden generar como líderes de sus hogares y promotoras de desarrollo social. Así mismo es importante mencionar que las mujeres cabeza de hogar del municipio de San Martín son capaces de mejorar las condiciones socio-ambientales para su propio bienestar y el de su familia, al desarrollar actividades que generan ingresos económicos a partir del aprovechamiento de los residuos sólidos domiciliarios.

Palabras clave: educación ambiental * residuos sólidos * enfoque de género